PRESENTACION

El número monográfico sobre la historia del Perú que presentamos pretende continuar la trayectoria de la Revista de Indias de dar a conocer las últimas aportaciones de la historiografía americanista en un campo o área específicos. Son sus antecedentes más recientes el que sobre la ciudad iberoamericana coordinó el Dr. Francisco de Solano (1973-75) y el que supervisado por el Dr. Fermín del Pino se dedicó a expediciones científicas (1987).

Este presente número monográfico traduce el interés de un sector del Departamento de Historia de América del Centro de Estudios Históricos por potenciar y difundir los estudios andinos, y más concretamente los peruanos. Creímos que era el momento oportuno de canalizar ese interés a través del órgano de expresión del Departamento convirtiéndolo en plataforma para que otros investigadores que coinciden con nosotros en ese área de estudio publiquen sus trabajos más recientes.

En su estructuración hemos tratado de conjugar las aportaciones de autores reconocidos por su extensa y valiosa bibliografía con las de otros que en los últimos años han abierto nuevas vías de interpretación. De este modo se ha conseguido elaborar un estado de la cuestión sobre los problemas que en estos momentos más preocupan en el campo de la historiografía peruanista. El análisis de los grupos de poder, sus bases económicas, la historia regional, han resultado ser los temas clave.

A la hora de organizar este monográfico, una vez recibidos los numerosos originales, y tras una compleja selección, decidimos, como criterio metodológico más adecuado, encuadrar el material en las grandes etapas de la historia del Perú, en lugar de seguir una posible ordenación temática. La razón se encuentra en el propio contenido de los artículos, que en su mayoría abordan más de una cuestión, abarcando la esfera de lo político-social, político- económico, económico-social, etc.

20 PRESENTACION

En cualquier caso, un análisis interno del número permite advertir las prioridades por parte de los autores que en él han participado. Destaca la atención concedida a los análisis regionales: Loja de los siglos XVI al XIX, Potosí en el siglo XVII, Huancavélica en el XVIII, Trujillo en el paso a la República, la provincia de Hualgayoc, la sierra central, el sur andino... componen un mosaico de enorme interés para el conocimiento del país en su totalidad.

En cuanto al marco temporal, es notoria la práctica ausencia de artículos sobre el Perú prehispánico, que quizás haya que atribuir en alguna medida más a los propios intereses de quienes coordinamos este número que a la existencia de un vacío historiográfico sobre el período. Se observa un marcado énfasis en los estudios de historia colonial, mientras es patente el equilibrio entre los dedicados al tránsito a la República y los ya específicamente republicanos.

El número supone un importante esfuerzo multidisciplinario realizado por especialistas del propio Departamento de Historia de América del Centro de Estudios Históricos y por destacados peruanistas de distintos centros y países. Participan: la Universidad Complutense de Madrid (España); la Pontificia Universidad Católica del Perú, la Universidad de Lima, el Instituto de Estudios Peruanos y la Academia Nacional de la Historia (Perú); las Universidades de Liverpool y Newcastle (Gran Bretaña); el Colegio de México (México); la Universidad de Bielefeld (República Federal Alemana); el Centre de Researche Interuniversitaire sur l'Amerique Espagnole Colonia (Francia); la Universidad de Michigan (Estados Unidos)...

En definitiva, aun con las ausencias —que lamentamos—, así como con los probables y en parte inevitables fallos de quienes nos hemos responsabilizado de este número, esperamos haber cumplido el objetivo fundamental que nos propusimos al diseñarlo: convertirlo en punto de encuentro de la historiografía peruanista actual y en marco de referencia para quienes busquen profundizar en la realidad pasada y presente de un país sobre el que, a pesar de haber sido constante foco de atención, por parte de la Historia y otras Ciencias Sociales, en palabras de César Vallejo, «aún queda mucho por hacer».

Ascensión Martínez Riaza y Alfredo Moreno Cebrián